

IV Congrès Scientifique Annuel du CReSP, 1 et 2 octobre 2024

BALADO SUR LES DÉPLACEMENTS CLIMATIQUES : RÉCITS DES PERSONNES EN SITUATION DE VULNÉRABILITÉ

Wendy Bell¹, Mylène Ratelle^{1,2}, Muriel Mac-Seing^{1,2,3}

1.École de Santé Publique, Université de Montréal, 2.Centre de Recherche en Santé Publique, 3.Réseau de recherche en santé des populations du Québec

OBJECTIFS

Partager les expériences des personnes en situation de vulnérabilité et des prestataires de services et humanitaires lors des déplacements dus aux changements climatiques.

MÉTHODOLOGIE

Un balado participatif avec cinq participant.e.s dont deux prestataires de services et trois femmes qui ont vécu un déplacement climatique, soit une femme immigrante monoparentale et deux femmes aveugles. Ces événements climatiques vécus par les participantes comprenaient les inondations, vagues de chaleur et épisodes de verglas prolongés.



De gauche à droite, les participant.e.s en pleine conversation avant l'enregistrement du balado : Célia Missigbeto, Selma Kouidri et Joshua Payet.

MESSAGES CLÉS

Accessibilité au besoin essentiel de nourriture

« Il y avait la ligne [d'attente] qui était vraiment longue, une heure ou deux heures pour acheter du McDo. On a fait plusieurs pizzerias. Rien. Mais les pizzas étaient finies. Il ne restait plus de pâte [pour les faire] parce que la demande était très forte. Je devais penser où (...) aller chercher de la bouffe, où il y a moins de personnes. La liste d'attente, le temps d'attente était moins long. Il fallait penser à ça (...), c'est ce que j'ai vécu. » (Magda Lorvil, mère monoparentale)

L'impact des déplacements climatiques sur la santé mentale et physique

« On parle ici de déplacement, donc ces gens-là sont en train de marcher. Il y a l'usure sur le corps qui va apparaître. Il y a beaucoup de gens qui quittent leur chez eux sans médicaments. Ils vont être dans une situation précaire. Tu vas voir un malaise physique chez ces personnes-là. Les deux aspects [santé mentale et physique] de la vie des gens sont affectés lors de ces déplacements. » (Joshua Payet, pompier forestier de la SOPFEU)

Politiques et services plus inclusifs : pro-action et responsabilité partagée

« Au cours des dernières années, on a pu constater qu'il y a eu une augmentation de l'état de préparation au sein des différents paliers gouvernementaux. [Ils] communiquent avec nous plus tôt qu'avant pour valider, par exemple, le soutien qui est possible et les services aussi qu'on peut offrir. Donc, on a la chance d'avoir une approche plus proactive ensemble, de mieux collaborer et, à la suite, de mieux intervenir. Ça ne veut pas dire qu'il ne reste pas du travail à effectuer, parce qu'au niveau de la prévention, de la préparation, il y a toujours place à l'amélioration. » (Sarah-Maude Guindon, gestionnaire d'intervention rapide de la Croix-Rouge canadienne)

Accès difficile et mal adapté aux services pour des personnes en situation de handicap

« J'ai eu une détresse respiratoire à cause des grandes chaleurs. Je me demandais « Est-ce-que j'appelle l'ambulance ? » On dirait que j'étais figée dans tout ce qui m'arrive, que j'avais perdu mon autonomie (...). J'étais à l'hôpital (...). Pour moi, aller à l'urgence a été quand même énorme, je n'étais pas bien, je n'avais pas le choix [d'y aller]. » (Selma Kouidri, participante en situation de handicap)

Remerciements : Sarah-Maude Guindon, Magda Lorvil, Joshua Payet, Selma Kouidri, Célia Missigbeto et le studio Blkboxmedia.

PISTES DE SOLUTION

Au niveau individuel et communautaire

- Se prémunir d'un kit de 72 heures.
- Solidarité et entraide.
- Connaître et comprendre les besoins des communautés.
- Informations accessibles et adaptées.
- Disponibilité des services essentiels et accessibles.

Au niveau gouvernemental

- Promouvoir des politiques et des programmes adaptés aux réalités des personnes touchées.
- Créer et élaborer des services et des stratégies de réponse d'urgence accessibles.
- Assumer une responsabilité plus grande et partagée.

CONCLUSION

- Les témoignages soulignent l'impact des déplacements liés aux événements climatiques sur la santé et l'importance de rendre accessibles les services et les informations en cas de déplacements et de préparation aux changements climatiques, notamment à l'endroit des populations en situation de vulnérabilité.
- Des solutions concrètes existent concernant l'information, les actions à mener, et à l'inclusion de tous.

Financé par



Réalisé par



Scanner pour écouter le balado



le CReSP
est issu d'un
partenariat
entre

